

## LA NUEVA CONCIENCIA NACIONAL

Se dice que durante la última gran guerra de las naciones se han forjado en los frentes de batalla nuevas conciencias nacionales; que del fondo de las trincheras han surgido nuevas formas de patriotismo. Se dice así; pero no lo creamos demasiado. La lectura de la ya célebre obra de Barbusse, «El fuego», puede ilustrarnos al respecto. Pero lo indudable es que en el frente de guerra ruso cuajó el bolchevismo, y que en el frente de guerra italiano se hicieron el fascismo, de una parte, y del otro, el nuevo Socialismo italiano, amén del partido popular. La guerra puso en contacto a hombres de distintas procedencias, de regiones distintas, de clases diversas. La conexión aún dura.

Nosotros, los españoles, tenemos hoy nuestra guerra; no sabemos bien si colonial o civil; pero de cierto que no nacional. Porque podrá discutirse si la guerra de Marruecos es una guerra colonial, o una operación de policía, o una conquista dinástica, o acaso una guerra civil; pero que no es una guerra nacional nos parece evidente. Y si no es una guerra civil, por lo menos de ella puede rebrotar nuestra eterna guerra civil, la que da tono y color y sabor a toda nuestra historia del siglo XIX.

Saldrá de la guerra de Marruecos una nueva y más dolorosa conciencia de la nacionalidad española? Surgirá de aquellos campamentos con un nuevo dolor un nuevo sentimiento de la patria? Lo que en 1898 no logramos los que no habíamos luchado y sufrido en Cuba y Filipinas, lograrán los que hoy luchan en África?

Los soldados de entonces, de 1898, o eran analfabetos en su inmensa mayoría, o como si lo fueran; eran hijos de lo más humilde del pueblo. Pero hoy hay en las filas del ejército que sufre en África un fuerte elemento de muchachos que se enteran, que tienen conciencia civil y conciencia patria, y a su contacto los otros se enteran también. Basta que en una compañía haya cuatro o cinco capaces de sentido histórico, de informarse de lo que realmente pasa, para que los demás se informen. Y de poco o nada sirve evitar que lean la prensa. Como que la grave no está en lo que los soldados de África puedan leer en los periódicos que les lleguen de aquí, de España; lo grave está en lo que ellos desde allí nos dicen. Que cuentan y no acaban.

Es, sí, terrible que el paludismo y la disenteria y el tifus estén haciendo presa en nuestra juventud, que se aja y consuma en África; es, sí, terrible que mientras aquí se celebra la Fiesta de la Flor para recaudar fondos con que combatir la tuberculosis, esta tremenda dolencia esté adueñándose de la flor de nuestro

pueblo allí, en aquellas desoladas tierras; pero hay otra vida, otra construcción más terrible. Es la tesis del alma patria, es la tesis de la conciencia nacional. Y esta tesis está allí prendiendo en los espíritus de los que han de dirigir mañana los destinos de la patria.

En aquí frente—frente? más bien en aquella espalda—, en aquella espalda de guerra se está formando una dolorosa conciencia nacional. ¡Hay que oír a los que han pasado por esa escuela pavorosa! ¡Hay que oír a los que vuelven de África! Lo de menos es la santidad de que han estado envueltos sus cuerpos. De ésta podrán limpiarse.

No, viviven, ciertamente, con el estúpido magullante con que volvían a sus casas en otras naciones los que se vieron méjidos en horror en el fondo de las trincheras cuando los majaban en ellas los obuses enemigos o se sintieron envueltos en gases asfixiantes; pero vuelven con el alma lacrada, ¡Y no por obra de los moros, no!

Los hemos visto ir llorando. Vuelven con los ojos secos, pero arrojados. Vuelven con el alma entenebrida.

Y no les habéis de herir. Eso del heroísmo de los del tercio, de los legionarios, está bien para hacer novelas cortas desde aquí, desde España, y para que las lean entusiasmadas las camareras y las cupletistas y las mundanas, las mismas que se entusiasmaban con Mateu o con un torero. Que el Egiptario no es para ellas más que un diestro así, ni el heroísmo otra cosa que valor de macho. No; no les habéis de herir de este heroísmo de exhibición teatral, cinematográfico—y lo que es peor, emparentado con literatura libidinosa—a los que vuelven de África. No les habéis de herir del heroísmo del marino. Ni del heroísmo de aquel que va «voluntario» a una empresa bélica, por entusiasmo hacia la causa de ella, no por devoción a la finalidad que con la guerra se persigue, sino por temperamento belicoso. El verdadero heroísmo en la guerra es el de los hombres por naturaleza pacíficos. El verdadero heroísmo no es cosa de masculinidad, sino de humanidad; no es cosa de instinto, sino de razón.

Vuelve de África nuestra mocedad con el alma lacrada y henchida de un amargo desconsuelo. Y qué efecto produce en el alma de estos jóvenes que han pasado por aquel purgatorio esa discusión de si se pudo o no ir en socorro de los heridos en Monte Arruit! Qué efecto les produce el saber que no se depuraron las responsabilidades todas del desastre de Annual!

Se está, sí, formando en África una nueva conciencia nacional; pero esta conciencia es una llama de contrición.

Miguel de UNAMUNO

## Mitin de solidaridad con los huelguistas

El próximo sábado, a las nueve de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, se celebrará un gran mitin para que el proletariado madrileño demuestre su solidaridad con los huelguistas de Asturias y Vizcaya y su protesta ante la campaña de los patronos contra la jornada y los salarios.

En este importante acto, organizado por la Unión General de Trabajadores, tomarán parte los siguientes compañeros:

**Angel Lacort**, por los metalúrgicos vizcaínos.

**Teodomiro Menéndez**, por los mineros asturianos.

**Francisco L. Caballero**, por la Unión General de Trabajadores.

**Andrés Saborit**, como diputado a Cortes por Asturias.

**Indalecio Prieto**, como diputado a Cortes por Vizcaya.

Presidirá y hará el resumen **Julián Besteiro**, en nombre de la entidad organizadora.

## ¡Trabajadores madrileños: Acudid al mitin!

### El partido comunista ante los hambrientos de Rusia?

La «Zeitung», órgano corporativo de los obreros austriacos del transporte, ha publicado en su número de 19 de mayo la siguiente nota:

«La «Rote Fahne» de Viena estimula a sus lectores a contribuir a los fondos de socorro a Rusia con las siguientes palabras:

«Camaradas: Con 25.000 coronas salvéis la vida de un niño ruso. Contribuid, pues, generosamente al fondo de socorro «a los rusos».

Es muy loable que los comunistas excitén a tal suscripción; pero como quiera que el propio Tóber, en la Conferencia preliminar del último Congreso del partido comunista, ha manifestado públicamente que los comunistas austriacos, en el curso del año pasado, han recibido mensualmente de Alemania 83.000 marcos para sostener la «Rote Fahne» y 16.000 para otras atenciones del partido. Además, dicho partido comunista ha recibido de Moscú, durante el mismo año, 25 millones de coronas como socorros.

Ante estos datos, cada uno puede calcular fácilmente cuántos niños rusos habrán sido abandonados al hambre para que los comunistas austriacos—sin hablar de los de otros países—hayan podido recibir «sus» socorros de Moscú.»

### Conferencia de Enrique Santiago

TORTOSA, 4.—Con el lema «La Federación Internacional Sindical de Roma», ante numerosa concurrencia, dió su anunciada conferencia el redactor de EL SOCIALISTA en París, camarada Santiago. Hizo la presentación del conferenciante el vicepresidente del Centro Obrero, compañero Calderó.

Empezó el camarada Santiago saludando a la numerosa concurrencia que asistió al acto, haciendo extensivo el saludo a las compañeras que asistían.

Dijo que hallándose por unos días en este pueblo para abrazar a su familia, y habiendo ocupado la tribuna del Centro Obrero diferentes veces, aunque ya han transcurrido algunos años, no quería hoy volver de nuevo a traspasar la frontera sin haber del problema internacional a los que por espíritu de sacrificio se congregan en esta Casa.

Trató de la conferencia de Génova y a qué ha ido el Gobierno español allí. De todas las naciones se ha hablado en Génova. Ni una sola vez ha sido pronunciado allí el nombre de España, pues los que representaban al Gobierno español no han hecho ni una enmienda, ni un discurso, nada.

Hay datos de la fuerza obrera mundial, deduciendo el número de obreros que en cada nación existen sin trabajo. Cifra el caso de algunas naciones, donde el obrero en paro forzoso percibe un soco-

Con ser tan lamentables estas noticias, no creemos lleguen a quitar el sueño a los municipios que desamparan las Tenencias de alcaldía, estando en su mano contribuir a que se saneasen algunas en sus cuyos dueños las tienen completamente abandonadas, sin realizar hace muchos años aquellas obras que aconseja la higiene, con más motivo en las viviendas habitadas por una intensa aglomeración de familias.

Mientras existan esos focos de infección, donde la tuberculosis y las enfermedades epidémicas alcanzan la mayor pujanza, ¿de qué servirán hacer alardes de caridad como el de la Fiesta de la Flor para recaudar unas pesetas que no pueden modificar estas situaciones de extrema miseria?

Los trabajadores continuarán muriendo en las mismas condiciones hasta que rechacen energicamente la caridad y sepan imponer un régimen de justicia.

**LOS ALIMENTOS ADULTERADOS**

Por la vigilancia de los veterinarios municipales han sido denunciados los géneros alimenticios que se expresan, y que se hallaban averiados y a punto de ser vendidos al público:

Cuatro vacas, 13 terneras, 40 corderos, 11 cerdos, 11 gallinas, tres cabezas de vaca, 224 tetas de vaca, 84 pulmones, 89 higados, tres lenguas, tres langostas, 26 huevos, 3.218 litros de leche, siete kilos de queso, 19 de requesón, 397 de carne, 140 de jamón, 15 de embudido, 27.550 de pescado, 59 de escabeche, cinco de cigalas, 9.215 de fruta y 9.485 de verdura.

Lo que no se sabe es la cantidad de azúcares de leche y otros artículos que habrán sido ingeridos después de manipulados por quienes anteponen su negocio a toda consideración humanitaria de respeto a la vida ajena.

**UN LECHERO QUE MALTRATA A SU DEPENDIENTE**

El lechero Hipólito Fernández, dueño de un despacho establecido en la calle de Gonzalo de Córdoba, número 8, ha sido víctima de una genialidad de su dependiente, muchacho que por lo visto no ha perdido la costumbre de ser honrado, y a quien se le ocurrió llevar a la Inspección Sanitaria Municipal una carga de leche que no le ofrecía garantías de hallarse en buen estado. Efectivamente la leche fué arrojada a la alcantarilla por estar adulterada, y se llamó al dueño del despacho para enterarse del asunto.

Nos figuramos la rabietta del honrado industrial, para quien lo hecho por el dependiente no mereció otra respuesta que la de proponerle una soberana paliza, que dió motivo a la intervención de la guardia civil.

Y menos mal que la tal leche no hizo más víctimas que el pobre muchacho, a quien tan severa lección de moralidad ha dado su patrono.

Parécete que la guardia civil entregó al Hipólito en el Juzgado de guardia.

### «EL PORVENIR DE LA PATRIA.»

## ¿EN QUE QUE-DAMOS?

En «A B C» publica un general que oculta su nombre, una carta en la que el escribiente de ella sienta la afirmación de que «el honor de la patria, su porvenir», dependen de la toma de Alhucemas y del castigo de los de Benaurriaguel, y Luca de Tona ha dictado la siguiente apostilla: «Si España no va a Alhucemas, «A B C» pedirá con todas sus energías y por todos los medios el abandono total de Marruecos.»

Aparte de que el honor de España está en castigar las grandes vergüenzas de la inmoralidad, por nada negada, que hubo y hay en Marruecos; en castigar a los responsables de los hechos precedentes y ocasionales de la catástrofe del año pasado, y de que, según el mismo general en cuestión declara, hayan transcurrido once meses consumiendo miles de vidas y centenares de millones. Aparte de que por ese lado se va al honor de España y al porvenir de ella, también por otro camino se va a los mismos fines: habiendo Gobiernos que no presuman de fuerza, y, sin embargo, la tengan para contar por lo sano esos complejos extraconstitucionales y extranacionales, como está que advertimos con la salida de unos generales que pretenden sus mejores botiquillas para España operando con careta al frente de las columnas de ciertos periódicos.

Cuando el Parlamento acaba de pronunciarse por la suspensión de operaciones, y los más «aventureros» creen que ya está bien vengado el «honor nacional», ahora hacen cruzada unos cuantos generales en contra de lo que es voluntad del Parlamento.

Pero ¿es que pueden opinar los generales? Ya el fracaso les debiera tener la lengua queda; pero, aun triunfando ellos, ¿qué autoridad tienen para decidir sobre la voluntad del Parlamento y del Poder ejecutivo?

Hay motivos para suponer que el general escribiente de la carta bélica publicada por «A B C» no es otro que Federico Berenguer, de quien se dijo que regresaba a la Península porque no se iba a Alhucemas.

¿En qué situación queda un Gobierno que tolera la rebeldía de Berenguer, quien se niega a venir a Madrid, y que los generales parientes o amigos inician una campaña de prensa tan en oposición con la voluntad nacional? ¿Qué va a hacer el Gobierno? El señor Sánchez Guerra presume de energético. ¿A que no es más con esos africanistas?

Y en cuanto a la posible actitud abandonista del «A B C», no es extraordinario, pues no sería la primera vez que don Turcato se manifiesta antiafricanista.

## El reparto internacional de las primeras materias

En la Revista de los Consejos de Empresa del órgano corporativo de los cordones alemanes (número correspondiente al mes de junio de 1922), el doctor A. Halasi hace las siguientes declaraciones acerca de la institución de una oficina central internacional para el reparto de las primeras materias, según ha propuesto la Federación Sindical Internacional en Génova y en Roma en su resolución respecto a la reconstrucción económica de Europa:

«La cuestión del reparto de las materias primas se pone hoy en primer lugar, no como problema técnico, sino como problema de potencia de compra. La potencia de adquisición de la gran masa debe ser aumentada; los cambios, estabilizados; los créditos, acordados; por los salarios correspondientes al costo de la vida, la potencia de compra de los trabajadores debe aumentar.

La decisión de la Federación Sindical Internacional demanda, sin embargo, un organismo técnico que efectúe el reparto de las primeras materias sobre la base internacional de las necesidades existentes. Sería absolutamente conveniente poder disponer de un organismo de esta naturaleza. Pero ¿cuáles son las condiciones precisas para la realización de este grandioso plan?

Desde luego hace falta un organismo que informe, de una manera digna de toda confianza y no influenciado por intereses especuladores, acerca de las reservas existentes y sobre la producción calculada y que examine la posibilidad de disponer de nuevas fuentes de primeras materias. Mejor dicho, hay que instituir un vasto organismo de información estadística sobre las materias primas. Y ya tenía bastante que hacer. En la actualidad existen tentativas de estas informaciones, sobre todo en América. Para el algodón se hacen ya sobre base internacional. El Instituto Agrícola Internacional de Roma recoge la producción mundial en las cosechas de cereales, etc.

Pero se trata también del reparto de las primeras materias, que debe dirigirse el organismo o los organismos a crear.

Si se reconocen a un organismo internacional el derecho de decisión sobre el reparto de las materias primas, antes de preciso que los diversos países, dentro de sí, realicen el control de la producción de las primeras materias, y transfieran en parte el ejercicio de este derecho al orga-

no que se va a crear. Esto que se pide es, por tanto, el control de la vida económica. Y así se ha expresado más particularmente por la demanda del Consejo Central del Trabajo italiano, que quería que se abandonara también la fijación de los precios de las primeras materias al organismo internacional que se trata de crear.

Esta reivindicación conduce lógicamente a la violencia económica ejercida por los Estados, sin la cual los capitalistas no querrán someterse a tales restricciones. Mas como esta violencia sólo es posible en tiempos de guerra, y fuera de estas circunstancias no es deseable, no queda más que un camino a seguir: «la socialización».

«Sin una socialización previa en los diversos países, el reparto internacional de las primeras materias no puede realizarse, a nuestro entender.»

No se puede concebir la reivindicación italiana mas que en un sentido, a saber: que la producción de las materias primas no sea confiada a monopolios. Es decir, una economía socializada y no de monopolios privados. Las perspectivas de que próximamente sean puestas en vigor medidas amplias en esta dirección son, por el presente, desfavorables.

Pero todos tenemos razón para esperar que venga un período mejor, y quizá vendrá antes de lo que muchos creen. Mas también es preciso que este problema sea afrontado y comprendido por la opinión pública. Ello constituirá una propaganda práctica, que al mismo tiempo indicará el camino que conduce al Socialismo.»

### «Tácticas fracasadas»

Siguiendo el examen de la ideología y de los procedimientos de lucha de los grupos obreros que profesan distintas tendencias doctrinales, explicará una conferencia, con el tema arriba enunciado, el compañero

### Francisco Largo Caballero

Organizado por la Juventud Socialista Madrileña, dicho acto se celebrará el próximo jueves, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo. ¡Trabajadores, acudid a la conferencia!

### En el presupuesto del ministerio de la Gobernación hay las siguientes partidas:

	Pesetas.
Para la Dirección de Orden público.....	1.251.000
Para policía y guardias de Seguridad.....	37.393.000
Para la guardia civil.....	99.374.000
Total.....	138.018.000

### El Ayuntamiento de Madrid acordó pedir al Gobierno tres millones de pesetas para la construcción de Grupos escolares, como único medio de sustituir a las 23 escuelas cerradas por falta de local.

Y el Gobierno, que arrocha millones en policía y guardia civil, obstaculiza cuanto puede esta iniciativa. ¿Te enteras, pueblo trabajador?

### Cosas del bolchevismo

De la «Valija entregada», interesante sección de «L'Europe Nouvelle», revista diplomática que se publica semanalmente en París, sacamos y traducimos los dos siguientes notas del número de 1.º de julio:

«En Eslovaquia, los comunistas son muy buenos católicos.

Para festejar el 1.º de mayo han ofrecido a la virgen un paño rojo para el altar.

Lenin y Troitzky, ¿estarán contentos con ganar a su causa tales adeptos? \* \* \*

Un Soviet de diez miembros acaba de ser elegido en Rusia. El presidente ordena a un secretario que lea en alta voz la lista de los nuevos elegidos. En la lectura se suceden los patronímicos alemanes, hebreos, kolonas, georgianos, etc. Sin embargo, el último nombre, el centésimo, tiene un sabor perfectamente moscovita: Ivanov.

El presidente, dirigiéndose al secretario:—Ivanov—pregunta—, ¿es un seudónimo?—No—responde el secretario—, es su verdadero nombre.

—¡Ah! Estos malditos rusos encuentran medios para introducirse en todas partes. La historia ha sido contada por uno de los periodistas humorísticos clandestinos que abundan en estos momentos en el país de los Soviets.»

### Tribunal industrial para Asturias

En el articulado de la ley de Presupuestos va un concediendo a Oviedo un Tribunal industrial, con jurisdicción sobre toda la provincia, a semejanza del que viene funcionando en Bilbao.

Las organizaciones obreras asturianas deben preocuparse de estudiar la ley y el modo de aplicarla, procurando acortar cuanto sea posible la implantación de esta mejora, que no desearán ni los más radicales extremistas de apariencia, a los cuales, cuando les llega la consigna, jamás les hemos visto renunciar a los beneficios de la ley de Accidentes del trabajo, por ejemplo.

Igual les ocurrirá ahora en Asturias, y aunque procurarán quitar importancia a la conquista de ese beneficio, para combatir a los socialistas, que son quienes la han conseguido, después serán los primeros en acogerse a la ley de Tribunales industriales, sin que les importe el ser una vez más inconscientes.

Lo malo es el daño que producen en las filas de la clase obrera, a la que desorientan, retardando el momento de su emancipación, que no se logra con actos de estéril agitación, sino con mejoras positivas.

### El Labour Party se pronuncia por la nacionalización

En Edimburgo está reunido en Congreso el Labour Party.

Uno de los asuntos discutidos ha sido el de la nacionalización de las minas, las tierras, los caminos de hierro y otros servicios públicos esenciales, y al respecto recalcó ha sido este problema de la nacionalización debe formar parte del programa de los candidatos del Partido obrero en las próximas elecciones generales.

Hodges, de la Federación de los Mineros, ha declarado que la nacionalización de la industria y de las minas era una proposición práctica, y que si los electores no la aceptaban, sería preciso que los miembros actuasen en otro sentido cerca de los propietarios de las minas.

### Federación Gráfica Española

Habiéndose impuesto en Correos, en el día de ayer, el número 45 de «El Obrero Gráfico», prevenimos de ello a las Secciones y Grupos que no lo recibieran oportunamente para que hagan la correspondiente reclamación en su respectiva Administración de Correos.—El Comité.

# Demostraciones de solidaridad proletaria

### PINTORES DECORADORES

En la junta general celebrada en el salón grande de la Casa del Pueblo por la Sociedad de Oficiales Pintores-Decoradores se acordó por unanimidad establecer una cuota obligatoria de 25 céntimos semanales por individuo para el sostenimiento de las huelgas de París-Madrid, Asturias, Bilbao y Valladolid, cuya cuota subsistirá hasta que se restituyan las referidas huelgas.

Además se acordó contribuir al sostenimiento de las referidas huelgas, enviando de la Caja social 50 pesetas a cada uno de los Comités de las mismas, y el producto íntegro de todo lo que se recaude por faltas de asistencia a las juntas y por otras causas.

La Sociedad se propone celebrar una velada artístico-oral para conmemorar el XXIII aniversario de su fundación, cuyo producto será destinado a sostener las referidas huelgas.

### ARTES BLANCAS

El Comité Central de las Artes Blancas ha tomado el acuerdo de celebrar una gran asamblea general de todas las Secciones para tratar de la solidaridad que ha de prestarse a los huelguistas de Asturias y Vizcaya.

La asamblea se celebrará a la mayor brevedad posible.

\*\*\*

VIGO, 4.—Para atender a los camaradas que se hallan en huelga en Asturias, Vizcaya y otras localidades se han reunido distintas Sociedades obreras, adoptando los acuerdos que a continuación reproducimos:

En reunión del día 28 próximo pasado, la Sociedad de Canteros, Marmolistas y Similares votó 1.000 pesetas para los metales de Vizcaya, y que semanalmente cada asociado contribuya con una peseta a apoyar esas dos huelgas. Además acordó donar cien pesetas a los aserradores de La Guardia, que están en huelga.

La Sociedad de Carpintería y Ebanistería ha votado, en su última reunión, las siguientes donativas:

Mil pesetas para los mineros de Asturias, 500 para los metales de Vizcaya, y una cuota extraordinaria de 50 céntimos semanales por asociado, íntegro durante dichas huelgas.

También acordó enviar 250 pesetas para los aserradores de La Guardia y 500 para los carpinteros a quienes se les atribuye la muerte del año empleado de los Altos Hornos de Bilbao.

La Sociedad de Panaderos ha acordado remitir un donativo de 25 pesetas a los mineros de Asturias y otras 25 para los metales de Vizcaya.

La Sociedad de Empeñadoras y Manipuladoras de Pescado «La Justicia» votó 25 pesetas para cada una de ambas huelgas.

En el Municipio de Forcarey, al celebrarse la última sesión del Ayuntamiento, constituido con mayoría socialista, se acordó votar la cantidad de 500 pesetas para socorrer a los compañeros huelguistas de las minas de Asturias, cantidad que será remitida al compañero Llaneza, al Centro Obrero de Mieres.

También, por su parte, la Federación Socialista Agraria de este término municipal aprovechará la oportunidad de reunirse en Congreso para tratar de la manera de prestar a dichos compañeros la solidaridad posible hasta conseguir el triunfo de tan valerosos compañeros.

# Desde El Ferrol

### EL MITIN DE PROPAGANDA DE LA FEDERACION DE LA EDIFICACION Y DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

EL FERROL, 4.—Se ha celebrado el mitin, que fué presidido por el compañero Modesto Bahamonde, presidente de la Sociedad de Albañiles.

El teatro Jofre estaba lleno de trabajadores, que deseaban oír a los camaradas De Gracia y Cordero.

Concedida la palabra al primero de los citados compañeros, hizo ver que después de una represión de tres años, con las garantías constitucionales suspendidas, en los que los obreros no pudieron hacer propaganda, la Unión General de Trabajadores, de acuerdo con la Federación de la Edificación, acordaron realizar una serie de actos de propaganda en algunas regiones de España.

Expuso la declaración de principios de la Federación; demostró cómo esta entidad, a base de industria, aspira a ser una de las organizaciones más fuertes de España, a la cual pueden asociarse desde el obrero manual al ingeniero y al arquitecto, que realizan los planos de las obras.

Hizo ver el beneficio que reporta a las clases trabajadoras las leyes sociales creadas por la presión que ejerce esta clase sobre los Poderes públicos.

Terminó haciendo un llamamiento a los que aún estén apartados de la organización, como también a las Secciones del ramo de la edificación, cuyo deber es pertenecer a la Federación de la Edificación, y, por lo tanto, a la Unión General de Trabajadores. El compañero De Gracia fué muy aplaudido.

Cordero empezó diciendo que la clase patronal recibía la enseñanza de la clase obrera al asociarse para defender sus derechos en la lucha entablada entre el capital y el trabajo.

Dijo que los socialistas no sentimos odio personal a los patronos, sino que se contra la sociedad capitalista, por entender que pudiendo remediar el mal que sufre la clase obrera, no quieren sino castigar más a esta clase, la cual tiene que arrancar las mejoras que le son necesarias por la fuerza de la organización.

En párrafos elocuentes trató de la invasión francesa, como también de los

tiempos del zarismo en Rusia, y de la Rusia actual, deduciendo que España camina a lo mismo, porque desde los ministros a los últimos que comen a cuenta del Estado, están sometidos a la reacción, que es dueña de la España decadente.

Trató de la guerra de Marruecos, con lo cual demostró que España, como nación exportadora de civilización, está incapacitada ante el mundo entero.

Se extendió en consideraciones llenas de lógica para demostrar que la Unión General de Trabajadores combate el atentado personal, por entender que no es lo más acertado para capacitar a los trabajadores para el día que tengan que dirigir los instrumentos de producción.

Terminó su discurso, que duró más de una hora, recomendando que las Sociedades ingresen en la Unión y los obreros a la organización, para llegar acauzar, no ya las mejoras inmediatas que se necesitan, sino para prepararnos a la lucha que termine con la explotación del hombre por el hombre.

El compañero Cordero fué muy aplaudido, saliendo los trabajadores del mitin con la impresión de que los consejos allí expuestos son la realidad de las cosas. Y dió término al acto el compañero Bahamonde con breves palabras.—C.

# Notas políticas

### LOS DE LA ESCUELA DE GUERRA

Parece ser que el Supremo se va a declarar competente para entender en la readmisión de los alumnos de la Escuela de Guerra que fueron expulsados del ejército, y va a declarar la nulidad de la actuación de aquel Tribunal de honor, con lo cual aquellos alumnos habrán de reintegrarse a sus puestos con la antigüedad que tenían.

La Junta de infantería, ante esa solución, ha tomado, parece ser, posiciones y ha cursado la siguiente consulta al Arma:

«Primera. ¿Se debe formar un Tribunal de honor a estos oficiales para que continúen fuera del Arma?

Segunda. En atención a las reiteradas peticiones de la opinión, y con objeto de que ésta vea que no queremos vivir divorciados de ella, antes por el contrario, queremos comprometernos con ella, no obstante estar mal encarnada y orientada en este asunto en el momento presente, ¿se perdona a dichos oficiales y se les concede su reintegro?

Tercera. Este perdón, ¿será absoluto o condicional?»

### EL GOBIERNO, EN EL DESFILADERO

Cada día que pasa es un día de nuevos aprietos, de nuevos ecosones contra el Gobierno, que está metido en un desfiladero. Desde las alturas, los «afines» le sacan, y es de los campos izquierdistas concentrados desde donde envían algún auxilio.

Se cree que si la Conferencia sobre Tánger no se interpone, lo que parece ocurrir, que se interpondrá, la crisis habrá de plantearse forzosamente en la segunda quincena de mes. Habíamos anunciado que la primera decena de julio sería movida en política, y ya se está viendo. El eje del movimiento lo da el problema de Marruecos, agravado con la cuestión de Tánger. Berenguer sigue resistiéndose a obedecer las órdenes del Gobierno de que venga, esperando con una crisis en la que Cierva obtenga algún puesto.

# Unión General de Trabajadores

### REQUERIMIENTO A LAS SECCIONES

Teniendo que proceder la Unión General de Trabajadores a la confección de la Memoria, con el orden del día para el próximo Congreso y el movimiento de confederados, la Comisión Ejecutiva se ha dirigido a todas las Juntas Directivas y Comités de Sindicatos encareciéndoles el envío de una nota con el número de asociados que cada una de las Secciones tenga, clasificándoles en «trabajando» y «sin ocupación».

Como a pesar de dicha petición todavía faltan algunas entidades por enviar a la secretaría de la Unión General dichos datos, hacemos este nuevo requerimiento a cuantas no lo hubiesen hecho, para que con toda urgencia procedan a remitirlos, diciendo los Sindicatos, además, dónde radica cada una de sus Secciones.

# En favor de EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	44.930,46
MADRID.—Un afiliado a la Agrupación Socialista Madrileña, 91; A. Trashorras, 1; A. Sánchez, 1; Sociedad de Oficios Varios, 50; Sindicato Ferroviario (zona 1.ª), 10... 153	
MATARO.—R. Ferré, 0,40; A. Padrosa, 1; F. Mañosa, 1,90; J. Badia, 0,70; S. Casals, 0,30; P. Sala, 1; J. Sala, 0,50; P. Parés, 0,50; J. Comas, 0,50; J. Illa, 0,50; N. Tristany, 3; R. Bartra, 0,25; F. Panells, 0,10; J. Serra, 0,25; J. Grau, 0,10; J. Ferrández, 0,25; J. Pou, 0,50; Beneficio obtenido en la venta de 175 ejemplares de EL SOCIALISTA, 5,25; J. Palomer, 0,50..... 17,50	
VITORIA.—A. Aguirre..... 2	
	65.162,96
A deducir:	
SUMACARCEL.—Sociedad de Trabajadores del Campo, por pasar a su cuenta de suscripción..... 21	
Total.....	65.081,96

# ACCION OBRERA

### ASOCIACION DEL ARTE DE IMPRIMIR Escuela de Aprendices Tipógrafos (curso de 1921-1922).

En los días 6, 7 y 8 del corriente se celebrarán los ejercicios de opción a premios entre los alumnos de esta Escuela aprobados en el presente curso.

Ellos actos comenzarán a las nueve de la noche en el local de las Escuelas Leicas, sito en la calle de Tintoreros, número 3, principal.

Todos los compañeros deben contribuir con su presencia a que estos actos revistan la brillantez que se merecen.

### ASOCIACION DE IMPRESORES

Se pone en conocimiento de los delegados de taller se sirvan pasar por secretaría mañana, jueves, de nueve a once de la noche, para recoger las listas de recaudación de cuotas extraordinarias de la solidaridad acordada prestar a los huelguistas mineros de Asturias, metales de Vizcaya y gráficos de Bilbao.

En las Casas que no haya delegado se servirán los compañeros designar uno.—La Directiva.

### PAN FRANCÉS

En el teatro de la Casa del Pueblo se reunió ayer tarde la Sección de Obreros en Pan Francés, tomando los siguientes acuerdos: autorizar al Comité para modificar el contrato de trabajo con las Compañías, trayendo la modificación a la sanción de la asamblea; imponer correctivos, llegando en las reincidencias hasta la expulsión de la colectividad, a los asociados que se presenten al trabajo en estado de embriaguez, y clasificar el personal, con el fin de acopiar a cada compañero en el trabajo con arreglo a sus aptitudes para el mismo y a sus condiciones físicas.

También se acordó hacer un estudio para la forma de socorrer a los compañeros inválidos.

### POGEROS

En la reunión celebrada anoche en el salón grande de la Casa del Pueblo por los obreros pogeros se acordó que la cuota de ingreso sea de 30 pesetas, adquiriéndose los derechos de socorro por accidente de trabajo y por enfermedad a los cuatro meses, y al año, el derecho de enterramiento.

Fueron remitidos todos los asuntos de régimen interior que figuraban en el orden del día, y se acordó, además de lo que referimos en la sección correspondiente, relativo a las huelgas de Asturias, Vizcaya, Valladolid y Macael, llegar al establecimiento de una cuota extraordinaria para el sostenimiento de las mismas, si las circunstancias lo hicieran necesario.

### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro: A las diez de la noche, Pehueros y Barberos.—En el salón grande: A las ocho, Albañiles.

# Cartas internacionales de identidad para los emigrantes

Uno de los asuntos que se discutirán en la quinta Conferencia Internacional del Trabajo, que se celebrará en Ginebra el 18 de octubre próximo, será el establecimiento de una cartilla internacional de identidad para los emigrantes de todos los países.

También se propondrá que los 54 Estados miembros de la Organización Internacional del Trabajo remitan a la Oficina toda clase de informes concernientes a la emigración.

La Organización Internacional del Trabajo, según estipula el Tratado de Paz, deberá celebrar cuando menos una Conferencia al año, y estará compuesta por cuatro delegados de cada Estado, es decir, dos delegados gubernamentales, uno patronal y otro obrero.

Según lo establecido, la Oficina Internacional del Trabajo ha enviado a los diversos Estados una serie de cuestionarios sobre los asuntos que habrán de tratarse en la Conferencia, y las respuestas que se reciben servirán de base de discusión y de decisión a la misma.

Estos cuestionarios tratan también de que los Gobiernos adopten un tipo de cartilla de identidad igual para los emigrantes de todos los países. Estas tarjetas de identidad solamente podrán ser adoptadas después de un metódico estudio técnico. Sin embargo, en Italia y en España, se emplea ya, con cierto éxito, un sistema de tarjeta de identidad similar. Créese que con la adopción de dichas tarjetas por todos los países las cuestiones referentes a la emigración serían fácilmente resueltas.

### En Yecla se plantea un local

YECLA, 4.—El ataque preparado por los patronos contra la Sociedad de Albañiles ha surgido en la forma que se esperaba.

Teniendo la Sociedad de Albañiles acordado no emplear los materiales que elaboran unos esquirols, el cacique Pascual García, de acuerdo con un cura llamado don José Sola, ha obligado a los patronos a llevar material de los esquirols, lo grande, además, que se proscriba a buen número de compañeros de la Sociedad, con lo que la provocación ha surtido su efecto, pues de hecho quedó planteado el local, abandonando los obreros todos sus trabajos.

# LA LINEA, 3.—EL SEÑOR WUDINON

continúa sus correrías en busca de esquirols. Creemos que ha regresado de su viaje a Granada; pero, como de costumbre, con él llegó a dicho punto un telefonista y una carta, y por esta razón no ha conseguido traer ninguno. La familia le ayuda admirablemente, porque durante su ausencia ha escrito una carta a la Sociedad diciendo que estaba enfermo. Todas esas mentiras son inútiles, porque los confiteros tienen muchos medios para conocer todas sus malas artes.

El martes de la pasada semana celebró reunión la Sociedad, siendo una de las más importantes desde su fundación.

Después de dar cuenta al presidente, con gran lujo de detalles, de la marcha de la huelga, se dió lectura a una carta del Sindicato de las Artes Blancas Aliménticias, en la que comunicaba el envío de 250 pesetas, produciendo este hermoso rasgo de solidaridad una enorme explosión de entusiasmo.

Después se dió lectura a la información inserta en EL SOCIALISTA y a la circular de la Unión General de Trabajadores, haciendo uso de la palabra varios compañeros, los que demostraron su agrado al Sindicato de las Artes Blancas, a la Unión General y a EL SOCIALISTA. El presidente propuso constar en acta un voto de gracias por el correspondiente en ésta, que fué acordado por unanimidad, terminando esta importante reunión con un viva a la solidaridad.—C.

# LOS CONFITEROS DE GIBRALTAR

LA LINEA, 3.—El señor Wudinon continúa sus correrías en busca de esquirols. Creemos que ha regresado de su viaje a Granada; pero, como de costumbre, con él llegó a dicho punto un telefonista y una carta, y por esta razón no ha conseguido traer ninguno. La familia le ayuda admirablemente, porque durante su ausencia ha escrito una carta a la Sociedad diciendo que estaba enfermo. Todas esas mentiras son inútiles, porque los confiteros tienen muchos medios para conocer todas sus malas artes.

El martes de la pasada semana celebró reunión la Sociedad, siendo una de las más importantes desde su fundación.

Después de dar cuenta al presidente, con gran lujo de detalles, de la marcha de la huelga, se dió lectura a una carta del Sindicato de las Artes Blancas Aliménticias, en la que comunicaba el envío de 250 pesetas, produciendo este hermoso rasgo de solidaridad una enorme explosión de entusiasmo.

Después se dió lectura a la información inserta en EL SOCIALISTA y a la circular de la Unión General de Trabajadores, haciendo uso de la palabra varios compañeros, los que demostraron su agrado al Sindicato de las Artes Blancas, a la Unión General y a EL SOCIALISTA. El presidente propuso constar en acta un voto de gracias por el correspondiente en ésta, que fué acordado por unanimidad, terminando esta importante reunión con un viva a la solidaridad.—C.

# Los cultivadores de caña en Motril

### DENUNCIAN LOS ABUSOS DE LA AZUCARERA ESPAÑOLA

Se halla en Motril, formando parte de una Comisión de pequeños labradores de Motril que se dedican al cultivo de la caña de azúcar, nuestro compañero Agustín R. Puga, con el propósito de realizar algunas gestiones conducentes a evitar los abusos que viene cometiendo la Sociedad Azucarera Española al imponer precios por la tonelada de caña que no compensan el esfuerzo y de los gastos que se han de realizar para obtener este fruto.

Contra los procedimientos usurarios de la citada Sociedad formulamos en primer término sus quejas, pretendiendo que el Estado contribuya a restablecer una situación de Derecho en la cual sea posible que desaparezca la humillante dependencia que con relación a la Azucarera soportan estos pequeños agricultores de Motril.

Para llegar rápidamente a su objetivo de arruinar a estos cultivadores de caña, logrando apoderarse de sus tierras, está extremando la Azucarera su táctica de prevalerse de los anticuados métodos que otorga a los neocultrados, para suscribir unos contratos en los que el precio de compra de la caña queda en blanco, con lo cual se reserva la facultad de fijarlos a su antojo, haciéndolos hasta ahora en cantidades que oscilan, por tonelada, de 21,75 pesetas a 34,80, según se refieren a la caña de azúcar llamada de Hawai o a la del país o americana.

Teniendo en cuenta la proporción en que se producen esas dos clases de caña, y sus diferentes precios, queda evidenciada la pérdida del labrador con sólo exponer que cobra 33,49 pesetas por tonelada de caña que le cuesta producir más de 53, y hasta conocer ese precio de 33,49 que se impone para la tonelada de caña, que los gastos de fabricación de esa tonelada no pueden llegar a 35 pesetas; que se obtiene aproximadamente un 10 por 100 de rendimiento, y que hoy el impuesto de esos 100 kilos de azúcar obtenidos es el de 45 pesetas, para que, cotizándose éste a 165 pesetas, se vea de manifiesto que, en tanto pierde el labrador más de 20 pesetas por tonelada de caña, gana el fabricante por elaborarla unas 51 pesetas aproximadamente.

La fuerza de los hechos, incontrovertibles, acaban de probar hasta la saciedad lo injusto y ruinoso de ese precio de 33,49 pesetas impuesto al labrador por los grandes fabricantes asociados.

Y la prueba irrefutable del negocio usurario que están realizando los fabricantes de la Azucarera está en el hecho de que los pequeños fabricantes, que tienen todas las desventajas de lo minúsculo de su negocio, vienen contratando la tonelada de caña con diferencias de 8,30 y hasta 13,05 pesetas más de lo que pagan por ella los grandes industriales.

Los agricultores de Motril sólo quieren justicia, y condenan sus peticiones en que el precio de la caña se fije y señale por técnicos oficiales, relacionándolo con el del azúcar, y a cuyas decisiones y arbitraje se sometan de una vez para siempre, como hasta ahora, por la sola voluntad del fabricante, ya que el labrador, por su necesaria condición de prisionero, no se mueve dentro del primordial principio de libertad que debe informar la justa contratación de un producto.

# La venta ambulante los domingos

Saborit se ocupó en la sesión del Congreso de ayer de la orden del director general de Orden público prohibiendo la venta ambulante los domingos y el establecimiento de puestos en el Rastro ese mismo día de la semana.

Nuestro compañero protestó contra la citada orden, a todas luces ilegal, puesto que la ley del Descanso dominical exceptúa a los vendedores ambulantes, y hay reales órdenes exceptuando taxativamente a los puestos del Rastro y de las Américas.

Ya hicimos pública la protesta que contra la disposición del director general de Orden público formuló la Sociedad general de Vendedores Ambulantes, amparándose precisamente esta colectividad, para formular su protesta contra la arbitrariedad disposición, en los preceptos de la ley del Descanso dominical que ayer alegó Saborit en el Congreso.

Ayer visitó al alcalde una Comisión de comerciantes establecidos en el Rastro y en las Américas para darle cuenta del pleito que tienen con los vendedores ambulantes y solicitando que el alcalde prohiba a estos modestos vendedores que ejerzan su industria los domingos en aquellos lugares.

Parce que el alcalde no se atrevió a resolver hasta tanto tenga los datos suficientes y poder haberlo dentro de lo que son sus facultades.

No creemos que el alcalde vaya a ponerse del lado de los fuertes sin fijarse en quién tiene la razón.

Nosotros seguimos sosteniendo que la razón está de parte de los vendedores ambulantes, y además de estar de parte suya la razón, ateniéndose a las disposiciones legales vigentes, hay otras muchas razones de conveniencia general para el público que hace que sea atendible la justa petición de la Sociedad de Vendedores ambulantes, en el sentido de que se rectifique la orden del director general de Orden público.

# Correspondencia administrativa

### LA FOZ MORCEN.—Mamuel Diaz, Recibidas 9 pesetas para suscripción.

### VIATOR.—Manuel Garcia, Recibidas 9 pesetas para ídem.

### FORNELLOS DE MONTES.—Sociedad de Canteros, Recibidas 9 pesetas para ídem.

### CARRATRACA.—Sociedad «La Aurora Obrera», Recibidas 9 pesetas para ídem.

### LOGRONO.—Unión Tabacalera, Recibidas 18 pesetas para ídem.

### MEDELLIN.—Tomás Ortiz, Recibidas 36 pesetas para ídem.

### NAVARRETE.—José Entrena, Recibidas 15 pesetas para ídem.

### TORRES.—Centro Obrero «El Porvenir», Recibidas 9 pesetas para ídem.

### VILLARGORDO.—Sociedad de Agricultores «El Progreso», Recibidas 9 pesetas para ídem.

### PENARROYA.—Sindicato Minero y Metalúrgico, Recibidas 36 pesetas para ídem.

# EN EL CEMENTERIO CIVIL

La Asociación de señoras «Fraternidad Civil» verificó la anunciada visita colectiva al cementerio civil, asistiendo gran número de asociadas de número y asociados honorarios.

Asistió numerosísima concurrencia, llevando grandes y hermosos ramos de flores, que fueron depositadas en las tumbas de los deudos, amigos y familiares de los asistentes, cuyos restos reposan en el cementerio civil.

Pronunciaron sentidas y elocuentes alocuciones al acto varias señoras en representación de «Fraternidad Civil»; los representantes del Capítulo y de las Logias masónicas de Madrid, pertenecientes al Grande Oriente Español, y el asesor de la colectividad, don Manuel Herrerio Ayuso.

La concurrencia tributó merecidos elogios a la labor realizada por la Junta Directiva, embelleciendo e higienizando el cementerio civil, labor meritoria de constancia, de cariño y de gran delicadeza de espíritu y de gusto artístico.

# Estreno de un drama obrero

En el Salón Luminoso se verificó la velada teatral organizada por el compañero Enrique Molina, perteneciente a la Sociedad de Pintores-Decoradores de Madrid, para dar a conocer su obra dramática «Los hijos de Juan José».

El drama, en el que se desarrolla la idea de los principios colectivistas, obtuvo un éxito franco, saliendo a escena varias veces el autor, que recibió grandes y merecidos ovaciones del numeroso público.

Se distinguieron especialmente en el desempeño de sus respectivos papeles María G. Acabo, Luisa Moreno, Demetria Cobos, Manuel Carpintero, que obtuvo un gran éxito por su excelente trabajo, y Antonio Muñoz.

También se puso en escena un sainete de Muñoz Seca y Pérez Fernández.

Contribuyeron al éxito de conjunto de la velada, además de los citados, Enrique Salcedo, Enrique Rivier, Antonio Molina, Enrique Ortega, Angel F. Carvajal, Antonio Fernández y Alfonso de Arce.

El drama «Los hijos de Juan José» es recomendable a todas las Sociedades artísticas obreras.

# A los espíritus mediocres

Por la mayoría de estos pueblos castellanos—continuación de Las Jurdas—es tenida el Socialismo por una cosa que espanta; dañina, perniciosa...

Es tanta la incultura y tal la abundancia de espíritus simples, que el Socialista creen que es un crimen. ¡Ah, pobrecitos! ¿Qué son ellos? Meros objetos humanos, subordinados al cura, al Sindicato católico (usurero ampedernado) o al odioso cacique. El cacique piensa, manda y ordena. El adicto al cacique es un muñeco humano, liberal o conservador, según aquel sea.

Pues bien, el Socialismo, que tanto asusta a estas conciencias atargadas, es la única idea que ha de redimir a estos pueblos, víctimas del cacique.

El hombre libre tiene que ser socialista, por humanidad. El soldado de las filas proletarias llegará a ser el redentor de la España arruinada por un régimen oligárquico e inquisitorial.

Yo—hijo de un clerical, que he vivido mi niñez con un sacerdote, y tendido ambos por ricos—, lo que sé por mí, por experiencia y por conciencia, es que el Socialismo redime, salva y honra; que es la idea y el programa ideal de la futura España; y que ese mudo infundado que su fe tiene sólo cabe en espíritus pobres, en conciencias insensibilizadas, en cerebros atargados.

### Antonio JIMENO

Villalobos (Zamora), julio de 1922.

# Asociación de Caridad Escolar

Hemos recibido la Memoria que esta entidad ha publicado dando cuenta de los ingresos y gastos durante los años 1919, 1920 y 1921.

En el año anterior han funcionado las cantinas para 830 niños, término medio, diariamente, con un total de raciones de 77.504, al precio de 0,21 por ración y de 0,24 incluyendo todos los gastos.

Si el Ayuntamiento de Madrid tuviera una organización parecida a la de esta Asociación, en los gastos, aunque abonara algo más por ración, con las cantidades que hay en presupuesto se podrían ampliar las cantinas en los Grupos Escolares de Olmo, de Zurita y de Trasmiera sin mayor carga en el presupuesto.

Felicidades a la Asociación de señoras que forman en las filas de Caridad Escolar y celebraremos que puedan extender los beneficios de la cantina a todas las escuelas de Madrid.

# Noticias diversas

### ENRIQUE SANTIAGO, EN VALENCIA

Organizada por la Agrupación Socialista de Valencia se celebrará en su domicilio social una gran velada literario-musical el próximo sábado, día 8, en la que tomará parte el compañero Enrique Santiago (Aimé Florals), correspondiente de EL SOCIALISTA en París.

La velada, a juzgar por los preparativos, promete revestir gran importancia.

### ESCANDELL, A PENARROYA

Para intervenir en una campaña de propaganda organizada por el Ejecutivo del Sindicato Minero y Metalúrgico de Penarroya por aquella cuenca carbonífera ha marchado a dicha población el camarada Isidro Escandell, de Valencia.

Celebraremos que esta campaña tenga buenos resultados para aquel Sindicato, cada vez más potente después de la pasada y heroica huelga.

# Funciones para mañana

FUENCARRAL.—A las seis y media y a las diez y media, despedida de El Caballero Castillo (ventrículo), troupe Píllars (acrobacias) y de Enrico (hipnotismo).

# CAFE DE LA CASA DEL PUEBLO

Platos para el día 6 de julio.—Entrecot con patatas glasadas, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Riñones con tomate, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la vinagreta, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.—A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Bacalao a la vizcaína, una peseta ración.

# BIBLIOTECA SOCIALISTA

Remitiendo a esta Administración DOS pesetas enviaremos en paquete certificado las obras siguientes:

- El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Robert Owen.
- Proudhon.
- Luis Blanc.
- Carlos Marx.
- El pedestal.
- A los mineros.
- A los campesinos.
- Retrato de Pablo Iglesias.

# Hebed la deliciosa sidra champagne EL GAITERO

Villaviciosa (ASTURIAS)

B. Sanrigoberto Talleres para automáticos, Accesorios, Garaje, viles; Despacho: calle de Manuel Silva, 1; número 16.—Teléfono 4173. : : :

Torrent y Compañía Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias Válgame Dios, 6, imprenta.

# EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repilla.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Fortaleza, 28.

# MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber **Purgante YER** que es LA SALVACION DE LOS NIÑOS y el que les libra de un sinnfin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones.

No olvidar nunca que el **Purgante YER** es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.

Solo cuesta CUARENTA céntimos. De venta, en todas las farmacias y droguerías.